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为铸就社会主义文化新辉煌贡献力量
——全国政协文化文史和学习委员会第六次全体会议暨委员学习座谈会发言摘登

编者按：

1月 17日下午，全国政协文化文史和学习委员会第六

次全体会议暨委员学习座谈会在全国政协机关举行。会议

总结回顾了本届文化文史和学习委员会的工作。

五年来，文化文史和学习委员会坚持以习近平新时代

中国特色社会主义思想为指导，注重强化思想理论武装，深

刻领悟“两个确立”的决定性意义，把增强“四个意识”、坚定

“四个自信”、做到“两个维护”体现到履职实践中。委员会认

真贯彻习近平总书记关于加强和改进人民政协工作的重要

思想，深入落实中央政协工作会议精神，积极履职，担当作

为，服务大局有力有效，双向发力有质有量，委员读书开创

新局，文化特色鲜明突出，自身建设常抓不懈，各项工作取

得丰硕成果。会上，部分委员结合委员会工作和履职实际互

动交流。本期关注版摘登部分发言内容。
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我作为五届全国政协委员连续履
职20余载。本届政协赶上连续三年
的全国政协委员读书活动。在一个最
善于读书的群体里读书，在社会主义
协商民主的专门机构里读书，在建言
资政的特殊平台上读书，和两千多位
委员一起读书，思想的闪电随处可
见，头脑的风暴时有爆发，真理的追
求更加勤奋，委员们履职尽责由此开
辟出一个新渠道和新天地。跟着如此
多的优秀人物一起读书，我也“优
秀”起来——最后一届竟被评选为

“优秀履职奖”，这是我一生的“最高
成就奖”。

每天和委员、大咖、专家、大师们
一起读书，我也忍不住写点体会杂谈，
书友们戏称为“小文体”。汪洋主席经
常进读书群参加委员们讨论，亲切鼓
励。我遂集腋成裘，汇集成册，结集出
版了《在“书香政协”里的百日漫游》
《处处书友遍地书》《读书漫谈群一年
日记》三本书。还有一本新书《寻珠望
海楼》正编辑中，内容是我在“委员读
书漫谈群”里开设的“望海楼札记”专
栏，书名取自刘奇葆副主席赠送我的

一首诗《读叶小文“望海楼札记”》：“有
日寻珠望海楼，云光水色漫天收。鲛人
泪泣青霜重，淬取凭生岁月稠。”

习近平总书记指出，政协读书既
是新时代政协委员履职尽责的内在要
求，也是把人民政协制度坚持好、把
人民政协事业发展好的重要举措。我
理解，讲“内在要求”，政协委员作
为“最喜欢读书、最有条件读书、最
能把书读好的群体”，确实有这个内
在特点。通过读书活动充分发挥和调
动了这个统一战线组织中成员自我学
习、自我教育、自我提高的内在传统
和主观能动性。讲“重要举措”，一
是发挥组织力量，千方百计“有组
织”读书，同时把组织读书和鼓励个
人读书结合好；二是在信息时代借助
网络优势，不间断、大规模地“线
上”读书，最终实现读书交流与协商
议政相结合、自我教育与共同进步相
促进，委员读书活动参与持续扩大、
服务履职不断提质、溢出效应切实增
强、政协特色更加彰显。

处处书友遍地书。告别政协，第
一件事是读书。

全国政协文化文史和学习委员会副主任，委员读书活动指导组副
组长叶小文：

处处书友遍地书

十三届全国政协以及文化文史和
学习委员会的工作给我的突出感受
是：在履职上不断追求高境界、不断实
现新境界。

在理论武装中提升履职境界。本
届文化文史和学习委员会的一大突出
贡献，就是创造性全方位打造了新时
代人民政协理论武装新平台，持续推
进“书香政协”建设，成绩斐然。委员们
齐聚网上，互学互鉴，凝聚共识，更加
坚定拥护“两个确立”、坚决做到“两个
维护”。我先后在战略思维读书群、漫
谈群、中共党史学习读书群、党的二十
大精神学习读书群作汇报学习体会或
导读。去年作为委员代表，参加全国政
协机关“贯彻落实习近平总书记关于
全国政协开展委员读书活动重要指示
座谈会”并作发言。在这些学习活动

中，我极大提升了自身政治素质和理
论素养。

在以文化人中提升履职境界。本
届文化文史和学习委员会的一大鲜明
特色，就是以“大文化”优势，赋予

“文以载道”崭新时代内涵，助推文
化强国建设。比如，我去年参加了

“推进城乡公共文化服务体系一体建
设”民主监督性调研，深感这些活动
对提升文化治理能力有着很好的促进
作用。委员会还努力扩展活动效果，
在安徽调研时，委员会办公室党支
部、文史出版社党支部分别与安徽省
六安市舒城县基层党组织开展党建

“结对共建”签约仪式，举行政协委员
艺术创作教育工作室揭牌仪式。

在知情明政中提升履职境界。本
届文化文史和学习委员会的一大扎实

全国政协常委，国防大学原副校长毕京京：

锚定新时代人民政协使命提升履职境界

●

●

功力，就是把深入调查研究作为提高
协商议政境界的基础工程。五年来，
我先后参加了大遗址保护和利用、文
物保护法实施与文博事业发展、推进
长城国家文化公园建设等调研。这些
调研提高了委员建言资政和凝聚共识
双向发力的能力。我也注重自主调
研。去年9月，我专门到湖南十八洞
村自主调研，与村民共忆脱贫故事，
畅谈振兴之路。村民用苗歌唱着翻天

覆地的变化：“吃住不用愁，衣着有
讲究；增收门路广，日子乐悠悠。”

在打造品牌中提升履职境界。全
国政协书院、大会发言、文史资料、新
年茶话会文艺演出等等，都是高质量
的经典品牌之作，彰显了新时代政协
境界，使政协形象有声有色、有血有
肉、有里有面儿。可以说，文化文史和
学习委员会以无我境界创造了有形品
牌，以精品佳作彰显了无我境界。

回顾过去的五年，我每年提交的
提案不少于三件，还提交大量社情民
意信息，参加全国政协有关专委会组
织的会议、调研、读书活动。去年6月，
我参加了以刘奇葆副主席为团长的

“走好新时代的长征路”党外委员专题
视察。这次视察的广西、云南两地是当
年红军突围北上，谱写长征史诗的重
要区段。一路走来，通过考察历史遗
址，参观纪念馆展品和图片，聆听当地
干部群众讲解，红军战士的英雄事迹、
英雄形象清晰地印入脑海。视察团成
员如同进入历史空间，形象地认识历
史、学习历史、感悟历史。

我认为，学习长征精神，要深刻理
解红军长征秉承中国共产党为民族谋
复兴、为人民谋幸福这一根本宗旨。继
承和发扬长征精神，首先要保护开发
长征途中的红色资源，进一步领悟长
征精神。其次，把红色资源开发保护与

改善当地人民生活有机结合起来，实
现先烈们为之奋斗的理想信念。同时，
要通过红色旅游传播长征精神，推进
中华儿女大团结和中国式现代化国家
建设。

五年履职让我深深认识到，人民
政协是国家治理体系的重要组成部
分。发挥人民政协在发展和完善中国
特色社会主义制度，推进国家治理体
系和治理能力现代化，建设社会主义
现代化国家中的重要作用是党百年
奋斗重大成就和历史经验的深刻总
结。人民政协通过民主协商把各界群
众凝聚起来，发挥各个方面的积极
性、主动性和创造性，通过各界委员
引导各界群众齐心协力，形成对中国
特色社会主义现代化国家建设、中国
特色社会主义制度的共识，从而实现
齐心协力为实现中华民族伟大复兴
的中国不懈奋斗。

全国政协委员，中共中央党校（国家行政学院）教授丁元竹：

始终聚焦“国之大者”履职建言
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五年来，我先后参加刘奇葆副主
席、刘新成副主席分别率队的推进长
城国家文化公园建设和革命文物保
护、非物质文化遗产的现状与保护、
中国传统村落保护和利用等专题调
研。调研过程中，我们看过许多红色

遗址，重温党和人民军队在烽火连天
的战争年代育先机、于变局中开新局
的历史，由此对革命先烈、对老一辈
无产阶级革命家为了人民的事业殚精
竭虑、公而忘私的精神更加怀念和敬
仰，也更加珍惜现在的幸福生活。

全国政协委员，故宫博物院研究员、原常务副院长王亚民：

讲好文化故事 培养阅读习惯

回顾在政协履职的这几年，沐浴
在新时代的阳光里，见证党和国家事
业的繁荣发展，倍感光荣与自豪。

一是对人民政协有了更加全面准
确深刻的认识。过去五年里，我参加文
化文史和学习委员会组织的调研、远程
协商、界别协商，如中华优秀传统文化

“进课本、进课堂、进校园”专题调研、加
强农村基本公共文化服务建设专题协
商会等。我和委员们一道见证了人民政
协如何深入践行全过程人民民主理念。
我记得，2019年3月，习近平总书记看
望参加全国政协十三届二次会议的文
化艺术界、社会科学界委员并参加联组
会听取意见和建议时，我以如何充分发
挥博物馆的教化导向作用为主题向总
书记作了汇报，对博物馆领域发展过程
中出现的问题提出一些建议，这次经历
令我终生难忘。

二是协商能力水平有了进一步提
高。作为政协委员，我一直关注、推
动中国博物馆事业的发展。我先后参
加全国政协文化创意产业专题调研、
大遗址保护专题调研、文物保护法实

施与文博事业发展专题调研等多项调
研，先后提交关于充分发挥博物馆

“大学校”作用、构建更加合理的博
物馆运行评估体系等主题的多件提
案。这些提案既是我的履职成果，也
是“履职实录”。

三是推动国家博物馆积极配合参
与政协工作。过去几年里，全国政协
主要领导同志多次到国博调研。
2020年，国家博物馆推出“金瓯无
缺——纪念台湾光复七十五周年主题
展”，在委员当中以及社会产生强烈
反响。国家博物馆还根据文化文史和
学习委员会工作安排，为《大运河画
传》《长征画传》提供了大量高清图
片，推动国博网站与全国政协读书平
台建立链接，协助推进相关工作。

作为一名政协委员，我会继续坚
持以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指引，深入贯彻落实习近平总
书记关于文博工作的重要指示和给国
博老专家回信精神，认真尽职履责，
积极建言献策，守护好、传承好、展
示好中华文明优秀成果。

全国政协委员，国家博物馆馆长王春法：

传承好中华文明优秀成果

●
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2020年 4月，全国政协启动了
委员读书活动。这年7月，读书活动
增设“委员读书漫谈群”，这是在全
国政协领导亲自指导下开设的，是政
协读书活动的又一个创新。从2020
年7月10日至9月30日，我有幸担
任漫谈群首任群主。担任群主期间，
我得到了各位领导和委员们的细心指
导、热情支持。在服务大家的工作
中，我努力发挥好专栏支撑、专题引
领、骨干带头、团队保障四个作用，
注意处理好多与少、散与聚、深与
浅、虚和实四个关系，保持好任劳任
怨、海纳百川、热心服务、甘为人梯
四种心态。漫谈群先后开设的“中华
文明讨论交流——考古新发现”“清
华简讲解”“故宫600年”“国家图书
馆古籍珍稀版本”等主题交流，进一
步促进了委员对中华文明发展历史、
中国优秀传统文化的了解。

卸任群主后，我先后开设了一系
列的读书专栏，如“古人谈读书”专
栏，每天早晨向书友们推荐一则，每

则用400字左右介绍古代先贤关于读
书学习的一个观点或一种主张，我还
做了一些阐释和学习感悟。还有“阅
读的方法”专栏、“中国出版家故
事”专栏、“图书推荐”专栏，等等。

全国政协领导同志和文化文史和
学习委员会十分重视推动国家文化公
园建设，重视文史资料工作和文化遗
产保护传承，研究决定编辑出版“国
家文化公园画传系列图书”。我参与
了这套图书的审稿工作，对书稿的提
纲、框架设计、文字内容、图片选用
提出具体修改意见和建议，有的书稿
前后还审读了几次。从已经出版的
《大运河画传》来看，前言和绪言概
述精当，提炼准确，正文也做到了精
心编著，通俗易懂。该书出版不久，
被列入中宣部2022年主题出版重点
出版物、中国图书评论学会组织评选
的2022年11月“中国好书”名单。

总结过去，是为了更好地面向未
来。期待未来文化文史和学习委员会
的工作更加精彩！

全国政协委员，中国期刊协会会长吴尚之：

期待文化文史和学习工作更加精彩

如果要用一句话总结我在政协这
五年，那就是在学习中不断成长。

政治站位不断提高。习近平总书
记在庆祝人民政协成立70周年大会
上的重要讲话。我现场聆听和认真学
习这些重要论述，增加了对人民政协
光荣历史的了解，进一步认识到委员
履职是一项重大的政治责任。全国政
协开展了一系列主题学习，加强委员
政治自觉。在这一过程中，我的政治
理论水平得到显著提高。

在调研中强化履职能力。五年
来，我参加了关于加强和改进委员读
书、建设书香政协、大运河国家文化
公园建设、黄河国家文化公园建设等
专题调研，与委员们的互动交流让我
拓宽了视野、增长了见识，也让我收
获了对政协工作特点的新认识。

参加读书活动丰富自己。十三届
全国政协有一个鲜明的工作主题：读
书。五年来，我积极参与线上线下活
动，根据自己的专业特点积极发言，
把交流中产生的成果结集成书，并有

幸列入首批委员读书成果丛书。我与
韩新安委员一起担任漫谈群第五任群
主。我们广泛开展活动，努力活跃读
书氛围。每周设立系列讲座，如：重
大政治主题的学习辅导、各民主党派
的历史、委员履职故事、“健康中
国”建设系列讲座等，得到广大委员
的高度认可。过去五年，我还参与了
全国政协新年茶话会文艺演出筹备工
作。我和工作组同志们全情投入。我
的工作以参与演出主持词、诗歌朗诵
稿的撰写和修改为主。文艺演出小舞
台、高规格、硬功夫的特点，对所有
参与其中的主创者和演职人员来说都
是重大考验。在全国政协领导同志的
支持和大家的团结努力下，五年来，
演出实现政治性和艺术性高度统一，
精彩迭出，得到了党和国家领导人的
充分肯定。

履职期间的点点滴滴历历在目。
这些经历督促我不断学习、不断进
步，也成为我人生中值得铭记的非凡
历程。

全国政协委员，中国作家协会副主席阎晶明：

在人民政协学习成长
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●

我感到，过去几年间，文化自
信、文化软实力已成为我国社会发展
的基本国策，人民群众对文化产品的
需求越来越大。履职期间，我们委员
从大西北到东南沿海，从黄土高原到
西南边陲都留下调研足迹，提出建
议，在一定程度上对我国文化事业的
发展起到积极的推动作用。

我还感到，文化事业、文化产
业繁荣发展，特别是公共文化服务
体系和文化产业体系更加健全，公
共服务均等化水平明显提高。我从
事博物馆工作 16 年、出版工作 40
年。在本职工作中、在不同场合，
我不断以讲好故宫故事、中国故事
为着力点，创新推进大众传播，使
更多的人了解故宫、了解中国、了
解中国优秀传统文化。

我长期从事出版工作。履职期

间，我参加了《长城画传》《大运河
画传》《长征画传》《黄河画传》等国
家文化公园画传系列图书大纲审定、
内容审定工作。有这样一个细节：
《长城画传》中关于长城的认知。在
传统的观念里，长城是一道农耕民族
扺御游牧民族的防御工事，而《长城
画传》从56个民族的国家视野看待
长城，阐述长城又是民族大碰撞、大
融合的纽带。在我看来，这套画传为
国家公园建设提供了史料支持以及智
力支持。

我理解，出版的目的就是为了阅
读，文化自信就要树立全民族阅读习
惯。图书出版要围绕社会关注的热点
话题，策划阅读选题、组织深度阅
读，不断提升阅读活动的群众参与
度、辐射面、号召力，推动形成多读
书、读好书、善读书的良好氛围。

学习宣传贯彻党的二十大精神，
是当前和今后一个时期全党全国的
首要政治任务。全国政协在二十大一
结束就以多种形式组织开展了学习
宣传贯彻活动。文化文史和学习委员
会通过开设二十大精神主题学习读
书群和党章学习专栏等，认真抓好自
身学习，组织全体同志集体学习，充
分体现了学习宣传贯彻二十大精神
的严的要求、高的标准、实的措施。

我在做好自学的同时，先后参加
了全国政协常委会第二十四次会议、
全国政协习近平新时代中国特色社
会主义思想学习座谈小组第 2 组
2022 年第四季度学习座谈会、文化
文史和学习委员会分党组第 34 次
（扩大）会议等，认真学习宣传贯彻党
的二十大精神，认真学习习近平新时
代中国特色社会主义思想，认真学习
习近平总书记关于加强和改进人民
政协工作的重要思想，紧扣总书记关
于加强委员队伍建设“懂政协、会协
商、善议政，守纪律、讲规矩、重品行”
的重要指示要求，积极参与委员会的
学习、调研、协商等工作任务，进一步

深化了思想认识、增强了履职能力、
贡献了一定力量。

我到委员会半年以来，深切感
到，文化文史和学习委员会分党组始
终坚持正确政治方向，切实发挥政治
领导作用，紧扣党和国家工作大局，
牢记“国之大者”，牵头落实习近平新
时代中国特色社会主义思想学习座
谈会制度，组织学习研讨班、学习讲
座，创新搭建履职平台，开展线上线
下交流，深入推动“书香政协”建设，
召开全国政协文史工作座谈会，推动
文化文史、学习读书、大会发言、协商
议政、视察调研等各项工作取得明显
成效。

习近平总书记在全国政协新年
茶话会上发表重要讲话，发表二〇二
三年新年贺词，对我们的工作提出新
的期待和更高要求。我一定继续深入
学习贯彻党的二十大精神，深入学习
贯彻习近平总书记关于人民政协工
作的重要讲话精神，深刻领悟“两个
确立”的决定性意义，增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两个维
护”，认真履职尽责，积极做好工作。

全国政协文化文史和学习委员会副主任聂辰席：

强化责任担当 认真履行职责


